
Живем в поселке 
Горького 
Есть чем гордиться и над чем работать 

Магнитка начиналась с бара
ков и поселков вокруг метал
лургического завода. В лево
бережье возле современной 
Казачьей переправы с тридца
тых годов образовались четы
ре поселка : Комму
нальный, Ново-Комму
нальный, Первомайс
кий и имени М. Горь
кого. Старожилы вспо
минают, что на этом ме
сте шумел сосновый 
бор, росли грибы, яго
ды. В память о былом 
осталась лишь гора Со
сновая, да одна из улиц 
названа Сосновой. 

Кто сегодня заселяет посе
лок Горького? Десятая часть -
«новые русские», которых лег
ко можно узнать по дворцам-
коттеджам. Примерно столько 
же пожилых - пенсионеров, 
ветеранов труда, тружеников 
тыла. Среди них участников 
войны в живых осталось всего 
26 человек. Остальные - люди 
среднего возраста и дети. На 
5200 проживающих - почта, 
один продовольственный мага
зин, который рассчитан для 
богатых - уж такие здесь 
цены... Зато «повезло» нам с 
автозаправками - их у нас че
тыре! Живем как на порохо
вой бочке. Большинство жите
лей следует принципу: «Рабо
тать будем - прокормимся», и 
налегают на своих приусадеб
ных участках. 

И все же нам есть чем гор
диться. Здесь впервые в горо
де был заложен фруктовый 
сад. Саженцы были привезены 
И. Бурдовым из Украины. Из 
стен нашей единственной шко
лы № 29 вышло много извест-

Поняла 
я тогда: 
надо 
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ных в городе и за его пределами 
людей: врачи, учителя, кандида
ты наук, сталевары, работающие 
ныне директорами школ Т. Близ-
нюк, И. Самохина. На улице Со
сновой жил и закончил нашу 

школу Виктор Рашни
ков. 

Многое изменилось 
за последнее время, да 
не все в лучшую сторо
ну. Как и везде, процве
тают пьянство, наркома-
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И T6D6 влечь детей и молодежь 
от всего этого? И реши
ли создать женсовет. 
Меня выбрали предсе

дателем. Благодаря поддержке 
женсовета Орджоникидзевского 
района, трудности постепенно 
преодолевались. Первым делом 
мы взяли на учет всех ветеранов 
поселка, приглашали на празд
ники Дня Победы, «Дары осе
ни», на Масленицу для поселко
вых ребятишек устроили ката
ние на лошадях. Активисты пек
ли пироги, готовили сувениры, 
покупали книги - тратили соб
ственные деньги. Очень хоте
лось сплотить детей и взрослых, 
привлечь соседей, и по весне все 
вместе вышли на уборку посел
ка. Сегодня наши начинания уже 
приняли, люди поняли, что об
щение необходимо. 

В марте меня избрали пред
седателем совета ветеранов по
селка. Работаем сообща - по
селковый совет ветеранов и 
женсовет. Жизнь заставила ис
кать спонсоров. Директор ма
газина № 40 С. Гончарова по
могла провести Масленицу, 
праздник «Дары осени», отме
тить 55-летие Победы. Обра

тились к директору молкомби-
ната Т. Мельштейн - тоже по
могла, ее отец, участник вой
ны, живет у нас на поселке. По
няла я тогда - надо стучаться в 
двери - обязательно откроют. 

В самых необходимых случа
ях мы обращаемся в админист
рацию города и района и никог
да не получаем отказа. Поэтому 
на праздничных мероприятиях у 
нас всегда музыкальное и худо
жественное оформление . По 
просьбе жителей в поселке орга
низовали продажу картофеля с 
доставкой на дом по цене 2 руб
ля за килограмм. Желающие 
приобрели по сто килограммов, 
а это - 300 рублей экономии, для 
пенсионера деньги немалые. 

Четыре года назад депутатом 
городского Собрания от наших 
поселков избран А. Маструев. 
Мы почувствовали настоящую 
помощь. На приобретение одеж
ды 12 детям из малоимущих се
мей выделили по две тысячи 
рублей каждому. 65 школьников 
получили ранцы с учебными 
принадлежностями, инвалид 
I группы - инвалидную коляс
ку, пенсионерке завезли маши
ну дров. . . Наших детей выво
зят в Абзаково. на Соленое озе
ро, все праздники у нас с подар
ками, сувенирами, чаепитием. 

Работу с детьми мы считаем 
главным делом. Ребятам нужны 
праздники. Это и Масленица, и 
День защиты детей, и «Первый 
раз в первый класс», Новый год, 
встречи с пограничниками. Ста
ло традицией приглашать на них 
детей из социального приюта. 
Мы уже шесть лет шефствуем 
над ними, посещаем их вместе с 
ветеранами войны. Рассказы ста
рых солдат служат воспитанию 

Хорошо, когда на праздниках встречаются люди разных поколений 
ребятишек. С нашей руки по-
гранотряд, расположенный нын
че в бывшей школе, тоже взял 
шефство над соцприютом. Час
тенько бываем там вместе. 

Не забыты у нас и взрослые: 
чествуем юбиляров, поздравля
ем с золотой свадьбой. Нередко 
гостями на них бывают предста
вители от нашего депутата Мас-
труева, члены Орджоникидзев
ского совета ветеранов. У жите
лей всегда находятся к ним воп
росы. Так что совмещаем при
ятное с полезным. 

Может сложиться мнение, что 
на поселке у нас - сплошные 
праздники. Это не так. С помо
щью районного совета ветера
нов мы заботимся о здоровье 
пожилых, направляем на лечение 
в курортную поликлинику и 
пансионат «Надежда». Органи
зовали шефство над одинокими 
и больными. А ведь сами акти
висты уже немолодые пенсионе
ры. 

Приятно говорить о хороших 

людях, но немало и плохих. Нам 
удалось без помощи милиции са
мим ликвидировать притон, где 
собирались наркоманы и пьяни
цы. В одном из домов прожива
ли две пьющие семьи, которые 
предоставляли кров для всех 
желающих. Люди боялись не 
только за своих детей, но и опа
сались пожара от таких соседей. 
Поселковая общественность на
стояла на том, чтобы этим зло
стным нарушителям отключили 
газ и свет. Наркоманы разбежа
лись из холодного дома, а семьи 
были расселены. Притихли и 
другие пьяницы, боясь таких же 
решительных действий соседей. 
Жители , наконец , свободно 
вздохнули. 

Другой пример: одна из жи
тельниц не только пила, но и во
ровала у соседей картошку с 
огорода. Мы провели товари
щеский суд. В этом году было 
уже тихо. В другой семье - пью
щие родители. Мы ходатайство
вали об установлении опекун

ства бабушки над двумя деть
ми, и суд удовлетворил 
просьбу. 

Ко всем своим делам мы 
стараемся привлекать школь
ников, студентов. Они с удо
вольствием оформляют праз
дники, участвуют в наведе
нии порядка, с детьми ездят 
на экскурсии. Хочется на
звать самых активных: Зуфа-
ра Ярулина, Женю Лысенко, 
Сергея Гайну - студента и 
преподавателя физкультуры 
в школе № 30. 

Разве можно было бы все это 
осуществить без участия и 
поддержки населения? Это они 
несут вещи, книги, продукты, 
овощи и фрукты для малоиму
щих жителей поселка и соцпри-
юта. Главное удалось - люди 
поверили в нас и с удоволь
ствием помогают. 

Галина РОМАНОВА, 
председатель женсовета и 
совета ветеранов пос. им. 

М. Горького. 

На объектах ММК 

С Днем Победы! 
Уважаемые пенсионеры! 
Поздравляем вас с самым светлым и дорогим праздником -

Днем Победы! 
Приглашаем вас 5 мая в 16 час. в ДКМ им. С. Орджоникидзе 

в литературно-музыкальную гостиную. Будем обсуждать не
простую тему: «Дети и фашизм». Перед вами выступят пред
ставители органов ФСБ, детская театральная студия «Крылья» 
покажет маленький спектакль, посвященный теме войны. 

Вход свободный. 
Совет ветеранов ММК. 

Сердечно поздравляем ветеранов, участников войны и тру
жеников тыла с Днем Победы! 

Желаем доброго здоровья, весеннего настроения, тепла и вни
мания родных и близких! 

Администрация, профком и совет ветеранов 
горно-обогатительного производства. 

Дорогие участники войны и труженики тыла! 
От всей души поздравляем вас с праздником Победы! 
Желаем вам и вашим близким доброго здоровья, благополу

чия и мирного неба. Спасибо вам за доблестный труд и ратный 

Лучший среди людей тот, кто больше приносит 
пользы другим. 

Аблуррахман ДЖАМII 

Помощь словом и делом 

подвиг 
Администрация, цехком, совет ветеранов ЛПЦ-5. 

ЦЕХОВОЙ СОВЕТ 

Вся моя жизнь посвящена комбинату: 
пришел в цех в предвоенном 1940 году и 
отработал в нем 55 лет. Трудился станочни
ком на различных станках вальцетокарного 
отделения. Не отказывался и от обществен
ной работы. Старался все делать с душой, и 
на комбинате замечали мое старание. У меня 
много грамот, а в 1973 году выделена лег
ковая машина по льготной цене. В 1990 году 
вторично поменяли уже изношенную авто
машину на новую. По большому счету, ком
бинат дал мне все: квартиру, машину, по
мог создать семью. Теперь не только дети, 
а и внуки работают на ММК. 

В декабре девяносто пятого пришлось 

ампутировать ногу. В тот трудный момент 
помощь пришла из родного цеха. Еще на 
рабочем месте я знал, что существует со
вет ветеранов, пенсионеры приходят туда 
со своими проблемами. И только оказав
шись в беде, понял, что значит для пенси
онера эта организация. Я был уже без ноги, 
ходить не мог, и ко мне домой пришел 
председатель совета ветеранов Анатолий 
Степанов. Он вселил в меня надежду, что 
я вновь буду ходить. Два года не давал 
мне покоя, заставлял писать заявления, хо
датайства, посещать врачей, обращаться в 
Москву в научно-исследовательский ин
ститут по протезированию. В итоге меня 
поставили на очередь в благотворитель
ном фонде «Металлург». И опять помог 

комбинат, оплатив стоимость протезирова
ния в ЦНИИПП. 

А сколько делает совет ветеранов сорто
прокатчиков! Меня постоянно навещают ак
тивисты совета Люба Рудакова и Люба Плот
никова, приносят приглашения на вечера во 
ДКМ им. С. Орджоникидзе, вручают подар
ки по праздникам, поздравляют с днем рож
дения. Совет ветеранов для меня - единствен
ная возможность общения с цехом и комби
натом. 

А разве могу я не сказать спасибо гене
ральному директору ММК В. Рашникову за 
социальное направление, которое существу
ет на комбинате? Я ощущаю это лично на себе. 

Борис ПЫЛЬНИКОВ, 
ветеран сортового цеха. 

ЭКСКУРСИЯ 

Активисты ветеранского движения - люди беспокойные, лю
бознательные, не потерявшие с возрастом вкуса к жизни. Они 
всегда в движении - будь то общественные дела, экскурсии в 
музеи, посещение театров или работа в саду. Это, наверное, и 
является источником сил, здоровья и жизнелюбия. 

Недавно они побывали на новых объектах комбината - в ККЦ, 
ЛПЦ-10 и цехе покрытий. Металлурги в недавнем прошлом, 
они с восторгом и гордостью оценили новшества родного пред
приятия. 

Елена КОЛОБОВА. 

Спасибо за спасение 
БЛАГОДАРНОСТЬ 

В нашей семье случилось горе: тяжело заболел муж, положе
ние было критическим. Только благодаря заботе, вниманию и 
высокой квалификации медицинских работников объединенной 
медсанчасти ОАО «ММК» его удалось спасти. 

Я, его жена, постоянно находилась возле мужа и не перестава
ла удивляться, сколько внимания медики уделяют больным. Се
стрички и нянечки для каждого находят ласковые слова, подбад
ривая пациентов и вселяя надежду на выздоровление. 

Вся наша семья Ревуновых низко кланяется главным врачам 
отделений и реанимации Владимиру Мункину, Евгению Крюко
ву, Валентину Монтову, Сергею Кулакову, Михаилу Кусеню, 
Юрию Акимову, Наталье Михневой и всему медицинскому пер
соналу. Огромное спасибо Марине Шеметовой за слаженный 
квалифицированный коллектив, который дарит людям жизнь и 
здоровье. Мы никогда не забудем вашу помощь в возвращении 
к жизни нашего любимого отца, дедушки, мужа. Здоровья вам 
всем, счастья и успехов в вашем благородном деле! 

Семья РЕВУНОВЫХ. 

Дорогая шутка 
БЫЛЬ 

Последнее время на телеэкране появилось много разного рода 
шуточных передач. А мне вспоминается время, которое, каза
лось, не располагало к шуткам. 

...1943 год, разгар войны, страна на военном положении. По 
радио тревожные сообщения: враг рвется к Сталинграду, Ле
нинград в блокаде, на фронтах наши войска несут большие поте
ри... Фронт везде: станки в цехах работают круглосуточно, ло
зунг «Все - для фронта, все - для Победы» стал нормой жизни. 
Но и в таких условиях народный юмор не умер. 

Вспоминается случай. Завод «Коммунист» был эвакуирован в 
Магнитку из Кривого Рога вместе с работниками, которых мы 
звали «дядями». А «дядям» тем было лет по 30-35. 

Пришла весна, наступило 1 апреля. Все забыли, что это «день 
обмана», и лишь Шурка Наминат вспомнил и решил подшутить 
над товарищем. Проходя мимо шлифовального станка, где рабо
тал Василий Великий, обронил: 

- Анна Львовна вызывает тебя к директору. 
Анна Львовна - секретарь директора. Василий этому нисколь

ко не удивился - он был многостаночник, мог работать и на то
карном, и на фрезерном, и на строгальном станках. К тому же 
известный рационализатор. 

Великий выключил станок, вытер руки и пошел в контору. 
Контора была рядом с цехом, в бараке. И - к Анне Львовне: 

- Вызывали? 
Та пожала плечами: 
- Да нет. А впрочем, подожди. 
И пошла по кабинетам: в один зашла, другой, третий. Вернув

шись, твердо сказала: 
- Нет, никто не вызывал. Слушай, да ведь сегодня первое 

апреля - никому не верь! 
Отправился обиженный Великий к секретарю парторганиза

ции Просолупову, фронтовику, недавно вернувшемуся по ра
нению. Рассказал, кто в такое напряженное время заставил его 
остановить станок ради смеха. Просолупов вызвал Шурку На-
мината - и тут пошло! 

- Идет война, каждый рабочий час дорог, а ты со своими шу
точками! Да ты не кто иной, как пособник врага! Будем оформ
лять в штраф-батальон. 

Видит Анна Львовна, что дела развиваются не на шутку. Она 
тоже была эвакуированной и знала всех ребят. Пришлось ей 
разубедить Просолупова. 

- Вспомните, как до войны все мы смеялись по поводу первоап
рельских розыгрышей, - уговорила она партийного секретаря. 

Когда пришла Победа, эти «дяди», оставив станки и оборудо
вание, вернулись в Кривой Рог восстанавливать лежавший в 
руинах завод «Коммунист». А оставленный ими в Магнитке за
вод стал называться горнорудным. 

Анна ШЕМЕНЬКО. 

Поздравляем с юбилеем! 
В апреле юбилей отметили ветераны локомотивного цехаЖДТ: 
Анатолий Владимирович АЗАРЬЯНСКИЙ - 65 лет, 
Георгий Иванович ВАГИН - 80 лет, 
Василий Максимович ЛОЗА - 75 лет, 
Анатолий Николаевич МАЛЫХИН - 65 лет. 
Поздравляем с днем рождения Федора Андреевича СОЛО

ВЬЕВА, которому исполнилось 88 лет. 

Поздравляем с Первомаем и Днем Победы пенсионеров, вете
ранов войны, тружеников тыла - всех, кто работал в цехе ремон
та металлургических печей. 

Желаем здоровья, счастья, бодрости! 
Администрация, цехком, совет ветеранов ЦРМП. 

Фронтовые сестрички 
Красавица и чудовище Им было тяжело не только физически, но и морально 
НАШИ ВНУКИ 

ш Хоть это не Кинг-
Кош, а чучело все
го лишь, но все же 
как-то страшновато 

| рядом быть. 
Даша, 3 годика. 

Остается год до 60-летия По
беды. Все меньше остается сре
ди нас тех, кто ценою жизни до
был для нашей страны и всего 
мирового сообщества свободу и 
независимость от фашизма. 

В ветеранской организации 
ММК осталось всего 785 учас
тников войны, среди которых 68 
женщин-фронтовичек - немоло
дые, обремененные невзгодами 
люди. Несмотря на нашу заботу 
и внимание, многие болеют - все 
больше дают о себе знать годы 
да последствия фронтовых до
рог. И очень жаль, что с их ухо
дом мы навсегда утрачиваем ча
стичку истории, возможность 
передать последующим поколе
ниям живую правду о Великой 
Отечественной войне, в которой 
мы вышли победителями. Со 
временем каждое воспоминание 
фронтовика становится все бес
ценнее... 

Лиза Петрова до четвертого 
класса жила в деревне с веселым 
названием Горошково. Окончив 
в 37-м году школу ФЗО в Ярос
лавле, стала работать текстиль
щицей на резино-асбестовом ком
бинате. Воина внесла корректи
вы в ее жизнь: девушек призва
ли на курсы медсестер. Тяжелое 

положение на фронтах не дало 
возможности долго постигать те
орию, сразу окунув молодых 
сестричек в боль, кровь, стоны. 
В Ярославль прибыл санитарный 
поезд, и девчат отправили уха
живать за ранеными. 

- Ночью в общежитие приеха
ли из военкомата, экстренно 
оформили документы и отвезли 
на службу, - вспоминает Елиза
вета Павловна. 

До апреля сорок третьего ра
ботала Лиза в санитарном поез
де № 152, сначала в прифронто
вой полосе, потом возила ране
ных в глубокий тыл - Красно
ярск , Новосибирск , Омск, 
Томск. Тяжело приходилось се
стричкам не только физически, 
куда тяжелее было видеть стра
дания раненых бойцов, их бес
помощность. Девушки не толь
ко обрабатывали и перевязыва
ли рапы, но и носили из кухни, 
расположенной в вагоне рядом 
с паровозом, еду, кормили ране
ных, содержали в чистоте вагон. 
Девчонки жалели солдатиков, 
старались приободрить словом, 
устраивали им концерты. Быва
ло, кто-нибудь сядет на табурет, 
развернет гармонь - и полилась 
песня. Глядишь, раненые и отта

яли, а некоторые умудрялись в 
пляс пуститься, хоть и на одной 
ноге. 

- Ох, как много было раненых 
- всякий раз полный состав, в 
каждом вагоне по 60 человек. 
Четыре вагона только с тяжело
ранеными. Мне пришлось рабо
тать в одном из таких, - говорит 
Елизавета Павловна. - Солдаты 
рассказывали нам, как там на 
фронте, но сильно не жаловались. 

Сестрички старались, всех 
живыми довозили до места. А 
если случалось, что у кого-то 
поднималась температура, теле
граммой сообщали на следую
щую станцию и передавали сол
дата встречающим докторам. 

- Весной сорок третьего по 
зову партии и правительства мы 
добровольно отправились на 
фронт, - рассказывает фронто
вичка. 

Вы только вдумайтесь в эти 
слова: «по зову партии и прави
тельства добровольно отправи
лись». Так понимали тогда люди 
свой долг и так объясняют пат
риотизм. Сегодня приходится 
только удивляться безыскусной 
простоте и честности того поко
ления. 

С а н и н с т р у к т о р Елизавета 

Петрова попала на 1 -й Украин
ский фронт во вторую роту, с 
которой и прошла до конца вой
ны. Участвовала в Корсунь-
Шевченковской операции, в ос
вобождении Украины. Шла вме
сте с наступающими войсками, 
вытаскивая с поля боя раненых. 
Тяжелых нужно было срочно 
направлять в медсанбат, прихо
дилось останавливать машины 
на дорогах, самой грузить носил
ки с ранеными. 

После завершения Шевчен
ковской операции батальон пе
ребросили под Минск в состав 
1-го Белорусского фронта под 
командованием Г. Жукова. 

- Бойцы любили Жукова. Он 
был хороший, жалостливый че
ловек, - отмечает Елизавета 
Павловна. 

Шло наступление на Брест, 
освобождена Болгария , По
знань, перешли Вислу. Впереди 
был Берлин. 

- Сразу было видно, что куль
турная страна - везде чисто, по
рядок. Люди здесь, видно, ра
ботящие, - удивляется рассказ
чица. - Как они только умудря
лись: война, все разбито, везде 
трупы, утром глянешь - убра
но, убитых не видно. Ночью, что 

ли, все делали? Причем я нигде 
не видела на улицах контейнеров 
с мусором. 

Бои за Берлин были страш
ные. Подготовка велась ночами. 
Наши военачальники все тща
тельно спланировали, каждый 
знал, какую улицу брать. Когда 
начался штурм, это было что-то 
необыкновенное - горели тыся
чи прожекторов, были шквал 
огня, страшный грохот орудий. 

- В четыре часа утра мы уз
нали от связистов о Победе, - со 
слезами рассказывает Елизавета 
Павловна. - Не верили. Обни
мались , плакали , стреляли 
вверх, как салют. 

Началась демобилизация, но 
для Петровой служба не окон
чилась. Очень хотелось домой, 
но приказ есть приказ: медра
ботники, повара,связисты оста
лись до особого распоряжения. 
Еще ровно год лечила в медсан
части раненых в боях за Берлин 
солдат, следила за здоровьем 
оставшихся военнослужащих. 

Елизавета Петрова на войне 
нашла свое счастье, став впослед
ствии Смирновой. Познакомив
шись, два фронтовика с удивле
нием узнали, что они земляки. 
Муж демобилизовался позже, 

разыскал невесту у родителей, и 
они уехали жить в Молдавию. 
Оставшись после смерти мужа 
одна, Елизавета Павловна пере
ехала на Урал и уже более двад
цати лет живет в Магнитогорс
ке. Будучи пенсионеркой, пошла 
работать в душевую ЛПЦ-5. Она 

. благодарна за внимание, которое 
ей оказывают в совете ветеранов. 
Одно беспокоит - неважное здо
ровье, больные ноги. Да и как им 
не болеть, если приходилось под 
огнем ползать по мокрой земле, 
чтобы вытащить раненых, сидеть 
в сырых воронках, пережидая 
шквальный огонь, таскать носил
ки с тяжелыми мужиками. 

- По сути, женщин не нужно 
было брать на войну, - рассуж
дает фронтовичка. - Как вспом
ню, какая была проблема, чтобы 
искупаться. Летом, ладно, в реч
ке, а осенью и зимой - что хо
чешь, то и делай. Огонь не раз
жигай, чтоб воду согреть - де
маскировка. Рады были, если 
какой сарай подвернется, чтоб 
ополоснуться да постирать . 
Одни неудобства и переживания. 
Но, видно, без нас и вправду 
было не обойтись... 

Записала 
Нина БАРИНОВА. 

27 апреля 2004 года 


